

からから 便り

もくじ

- イベントのご報告
- それぞれの「ここから」物語
- 寄稿「1ページのたより」
- 各相談窓口
- 北海道における被災避難者の受入状況
- 編集後記

知っていますか？ 災害に遭った「後」の日々 — イベントのご報告

とがわかった」という声をいただき

でも、参加された方々から「被災のその後がずっと続くことがリアルに感じられた」「被災しても国や自治体の支援には限界があり、手が届かないところもある

たはずで、

自身の経験を伝えてくれたのは、2011年に幼い息子3人を連れて、福島県いわき市から函館市に母子避難した橘高由香さん。地震発生から避難を考え始め決断するまでのできごと、その頃のいわきの様子、避難後の母子生活の

と開催したものです。

このイベントは、発災から今に至るまでの年月を辿り、避難された方々の経験を知ること、震災避難者への理解と、災害に遭った後の「心の備え」につながれば、

非日常から日常を感じられるまでのできごとについて



「当時の恐怖はいまだに覚えています、いつも頭の隅にあります。東日本大震災以降、みんな、少しずつ災害への意識を育てようとしていられると思います。橘高さんのお話から、日々の、日常の生活がいかに大事か、どう捉え、暮らしていくかがどれだけ大事か、ということ



橘高さん（写真右側 左）のお話のあと、会場に集まった方々からはいろいろな質問や感想をいただき、あっという間の2時間でした。

いたり、放射性物質が家の中に入らないように窓や換気扇に目張りをしたことや、子どもたちが被爆線量を測るガラスバッチをつけていたことを知らなかった、という方もいたり、伝わったことがたくさんありました。

会場ですら最後に感想を話してくれただのは、昭和43（1968）年の十勝沖地震を経験した方でした。発災時、地震で倒壊した函館大学の校舎内にいたことや、突然の災害に遭遇した人々の様子を語った後、こう話してくれました。



岩手県社会福祉協議会の佐々木美樹さん（左）と、ディスカッション進行役の北の国災害サポートチーム代表 篠原辰二さん（右）

被災・避難者への長期的支援のあり方を検討するための情報共有ミーティング

9月3日（火）に、通算5回目となる情報共有ミーティングをオンラインで開催し、道内各地の市町村、社会福祉協議会、NPOなど、約35名の方々が参加しました。

今回は、岩手県社会福祉協議会の佐々木美樹さんに、岩手県の生活支援相談員活動についてお話しいただきました。生活支援相談員とは、災害が起きた時に被災者のニーズ把握や個別支援及び地域支援を行うために社会福祉協議会に配置される支援スタッフで、岩手県では、沿岸部からの避難者が暮らす内陸の市町にも相談員が配置され、今も支援が続いています。

同じような個別支援が、皆さんのように都道府県を超えた避難先でも受けられる仕組みができたなら…と話を聞いていて思いました。

次回は来年1月に実施予定です。

それぞれの「ここから」物語

《根室市・日高町編》

今回の〈それぞれの「ここから」物語〉では、地域の産業に関連した支援に注目してみました。

(参照…どうしんDB、議員Navigator、広報ねむろ、競走馬のふるさと案内所「馬産地ニュース」)

■根室市編

東日本大震災では、根室市にも2・8mの津波が到達。人的被害は無かったものの、家屋や船舶、漁業への被害がありました。

根室といえば水産業。今年は花咲港で5年ぶりにサンマが大漁だそうです。東北沿岸地域の漁船も、「外来漁船」としてサンマやサケ・マスを花咲港で水揚げし、根室市の漁獲実績に大きく貢献しています。

そんな漁業のつながりから、2011年4月14日、道内では初となる被災地を支援するための条例が制定されました。「根室市東日本大震災被災地等の支援に関する条例」です。官民一体の「オール根室体制」で13項目の支援策を掲げ、4月17日から6日間の日程で当時の副市長と市内3漁協の幹部ら8人が、岩手・宮城・福島の3県を訪問。花咲港を拠点に操業する漁船で被災した64隻の船主に見舞金10万円を手渡ししながら、支援策を伝えました。



根室市は、被害が大きかった東北沿岸地域13市町に対して、まちの復興資金として総額1,625万円の義援金を送りました。宮中市山口副市長(当時・左)へ目録を手渡し石垣副市長(現根室市長・右)

その後、津波で自宅を流されたサンマ漁船の乗組員や家族が避難してきたそうです。

震災からわずか1ヶ月で条例制定、3県訪問、見舞金支給というスピード感。当時の総務・防災担当主査 佐々木成人さんにオンラインでお話を伺ったところ、やはり多忙を極めたとのこと。けれども「被災された方に対してふさわしくない言葉なのかもしれないですが」と前置きされたあとに、「千年に一回の仕事をしていると思っていたので」という言葉を聞き、胸が熱くなりました。

■日高町編

東日本大震災で道内に避難してきたのは、人だけではありませんでした。

福島県の相馬地方には、千年も前から続いている相馬野馬追という伝統行事があります。「からから便り」2022年9月号で紹介しましたが、3日間の祭りに、例年500騎近い騎馬武者が参加します。

そのため、この地域では民家で飼養される馬も多く、家族同様に大切にされてきた馬たち。海沿いの地域では、津波の被害に遭った馬も多かったそうです。さらに原発事故後、原発から半径30キロ圏内の南相馬市では、飼い主が避難して取り残された馬たちがいると、2011年4月5日の新聞で報じられます。

その記事を見た馬産地の日高町は、馬の避難を受け入れることを決めました。当時、馬にゆかりのある市町村でつくる「ホースサミット連絡協議会」に南相馬市が加盟しており、日高町長が会長を務める縁があったのです。

その年の相馬野馬追が7月に規模を縮小して開催されたのち、8月9日に第1陣の9頭が南相馬市から日高町の牧場に到着。町長自ら出迎えました。その後も順次受け入れが進み、2012年2月1日の第5陣8頭まで計52頭が避難しました。

受け入れ費用は、日高町が負担。

牧場関係者や一般の方からの寄付金をもとに、日高町が負担しました。



相馬野馬追は勇壮なことで有名ですが、こんな可愛いシーンも。(2022年 相馬小高神社/野馬懸にて)

広々とした北海道で休養した馬たちは、相馬野馬追に出場するため、2012年4月20日から5月25日までの間に、南相馬市へ無事帰って行きました。

情報募集

みなさんが避難した市町村地域で「ここではこんな支援があった!」という思い出がありましたら、入力フォーム(QRコード)から北海道NPOサポートセンターまでお寄せください。

電話、FAX、お手紙などでもお待ちしております!



